



## PROCÈS-VERBAL

**Quatrième assemblée ordinaire du conseil d'administration du conseil de quartier de Saint-Roch, tenue le jeudi 30 mai 2024 à 18 h 30 au YMCA Saint-Roch, 500 rue du Pont, local RC-14 et par visioconférence**

### **PRÉSENCES :**

#### **Membres avec droit de vote :**

Mme. Alexia Oman	Présidente (2025)
Mme. Emmy Lapointe	Vice-présidente (2025)
M. Jérémie Roques	Secrétaire (2025)
M. Simon Gauthier	Administrateur (2026)
M. Robert Rousse	Administrateur (2025)
M. Robert Jardine	Administrateur (2026)
Mme. Odette Lavoie	Administratrice (2026)
Mme. Kendra Bédard	Administrateur (2026)

#### **Membre sans droit de vote :**

M. Pierre-Luc Lachance	Conseiller municipal, district Saint-Roch Saint-Sauveur
M. Daniel Leclerc	Conseiller en consultations publiques

#### **Excusés :**

M. Thomas Brady	Trésorier (2025)
M. Stevens Ndong	Administrateur (2026)

### **AUTRES PARTICIPANTS :**

- M. Jérôme Nadeau, ingénieur au service des transports et de la mobilité intelligente
- M. Jean-Philippe Simard, conseiller au service de la planification de l'aménagement et de l'environnement
- Mme. Amélie Audet, conseillère au service de la planification de l'aménagement et de l'environnement
- M. Marc-André Chartrand, conseiller au service des loisirs, sports et vie communautaire
- Mme. Patricia Collerette, conseillère au service de la planification de l'aménagement et de l'environnement
- Mme. Sophie Tremblay-Gratton, conseillère au service de la planification de l'aménagement et de l'environnement

Outre les personnes mentionnées ci-dessus, 16 personnes sont en ligne et 15 personnes assistent à l'assemblée en présence.

## 4<sup>e</sup> ASSEMBLÉE ORDINAIRE DU CONSEIL D'ADMINISTRATION DE 2024

**Le jeudi 30 mai 2024, 18h30**

### Participation :

→ **Présentiel** : [YMCA](#) Saint-Roch, 500, rue du Pont, local RC-14 [\[carte\]](#)

→ **En ligne** : [Plateforme Zoom](#)

### Ordre du jour

1.	Ouverture de l'assemblée et constat du quorum	18h30
2.	Présentation des administrateur.rice.s, conseiller et soutien	18h31
3.	Lecture et adoption de l'ordre du jour	18h33
4.	Fonctionnement du CA	18h35
	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Décorum de bienveillance ✨</li> <li>• Prise de notes et rédaction du PV</li> <li>• Confirmation de la prochaine assemblée du 27 juin 2024</li> <li>• Composition, rôles et responsabilités des membres du CA.</li> <li>• Rappel au sujet du plan d'action 2024-25</li> </ul>	
5.	<a href="#">Évolution du lien cyclable de la rue du Pont et de la place Lorenzo-Verret au coin de la rue De La Salle</a>	19h00
6.	<a href="#">Future patinoire BLEU BLANC ROUGE de la ville de Québec au parc Victoria</a>	19h40
7.	Mot du conseiller municipal - Pierre-Luc Lachance	19h50
8.	Questions au conseiller municipal et commentaires du public	20h10
9.	Adoption du procès-verbal de avril 2024 (assemblée spéciale)	20h40
10.	Propositions des administrateurs.rices	20h45
	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Proposition concernant le réaménagement de la rue du Prince Édouard aux abords de l'école des Berges</li> <li>• Proposition concernant l'accessibilité aux rencontres d'information de la Ville</li> </ul>	
11.	Représentations et chantiers du CQSR	21h00
	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Visite chantier Dorchester</li> <li>• Projet mobilités</li> <li>• Contrôle des cigarettes au sol</li> </ul>	
12.	Trésorerie	21h10
	<ul style="list-style-type: none"> <li>• État du compte courant</li> <li>• Chèques à émettre</li> </ul>	
13.	Bons coups dans Saint-Roch et et annonces des citoyen.ne.s et des organisations	21h20
14.	Varias	21h25
15.	Levée de l'assemblée	21h30

## **24-05-01 Ouverture de l'assemblée et constat du quorum**

---

Alexia Oman constate le quorum et ouvre la réunion à 19h30

## **24-05-02 Présentation des administrateur.rice.s, conseiller et soutien**

---

Les administrateur.rice.s, le conseiller municipal ainsi que le conseiller en consultation publique se présentent.

## **24-05-03 Lecture et adoption de l'ordre du jour**

---

M. Jérémie Roques présente l'ordre du jour.

SUR PROPOSITION Odette Lavoie, DÛMENT APPUYÉE PAR Kendra Bédard, IL EST RÉSOLU d'adopter l'ordre du jour.

Compte tenu du nombre de présentations de la ville à l'ordre du jour et afin d'optimiser le temps d'intervention et les horaires annoncés; les point 9, 10, 11, 12 et 13 de l'ordre du jour seront abordés avant les points 5 à 8. La séquence de l'ordre du jour reste dans le présent PV.

Adopté à l'unanimité.

## **24-05-04      Fonctionnement du CA**

---

### Décorum de bienveillance

Alexia Oman rappelle que les administrateur.ice.s souhaitent un climat de bienveillance et que tout échange soit fait dans le respect de chacun et chacune.

### Prise de notes et rédaction du PV

Alexia Oman explique que la prise de note et la rédaction du PV se fait par le biais d'un enregistrement en ligne. La rédaction du PV sera assurée par Mme Marie-Pier Camiré (information au moment de l'assemblée, le PV sera finalement rédigé par Mme Margaux Bruet)

### Confirmation de la prochaine assemblée du 27 juin 2024

Alexia Oman confirme la séance du prochain conseil de quartier qui aura lieu le 26 septembre 2024 après la trêve estivale.

### Composition, rôles et responsabilités des membres du CA

M. Jérémie Roques PROPOSE Mme Alexia Oman au poste de présidente. Mme Alexia Oman ACCEPTE.

Mme Alexia Oman PROPOSE Mme Emmy Lapointe au poste de vice-présidente. Mme Emmy Lapointe ACCEPTE.

Mme Alexia Oman PROPOSE M. Thomas Brady comme trésorier. M. Thomas Brady A ACCEPTÉ par courriel.

M. Robert Rousse PROPOSE M. Jérémie Roques comme secrétaire. M. Jérémie Roques ACCEPTE.

Mme Alexia Oman PROPOSE Mme Kendra Bédard comme responsable des réseaux sociaux. Mme Kendra Bédard ACCEPTE.

M. Jérémie Roques PROPOSE M. Robert Rousse comme responsable de la rédaction des résolutions. M. Robert Rousse

Cette répartition des tâches est adoptée à l'unanimité.

#### Rappel au sujet du plan d'action 2024-25

M. Jérémie Roques rappelle qu'un plan d'action à été finalisé et court jusqu'en 2026. Le conseil de quartier va arrimer cette année ses actions à ce plan d'action en s'assurant que les résolutions émises y fassent référence.

### **24-05-05 Évolution du lien cyclable de la rue du Pont et de la place Lorenzo-Verret au coin de la rue De La Salle**

---

#### **Présentation du corridor Vélo cité évolutif sur la rue du Pont**

Le directeur de l'équipe Vélo cité à la ville de Québec rappelle l'historique et les missions de l'équipe vélocité et présente les projets sur lesquels travaillent ses services.

M. Jean-Philippe Simard, du service de la planification de l'aménagement et de l'environnement et Mme Amélie Audet, du service de la planification de l'aménagement et de l'environnement et Jérôme Nadeau, ingénieur au service des transports et de la mobilité intelligente, présentent le projet d'évolution de la rue du Pont en lien avec le corridor Vélocité qui relie Charlebourg au centre-ville. M. Jean-Philippe Simard rappelle que ce projet émane de la vision de mobilité active de la Ville de Québec.

[La présentation est disponible en ligne.](#)

#### **Période de question**

En préambule à la période de questions, l'équipe de la Ville rappelle que les commentaires recueillis pendant l'assemblée seront analysés et que le projet est évolutif. Le projet doit être

réalisé pour le 1er août et des bonifications sont prévues par la suite. Ce projet évolutif permettra de préfigurer un projet plus permanent.

*Intervention* : Odette Lavoie mentionne la dangerosité des vélos pour les piétons qui n'empruntent pas la piste cyclable mais empruntent en sens inverse les rues et les trottoirs.

> L'équipe de la Ville rappelle l'intérêt de l'aménagement cyclable qui répond à ces enjeux de sécurité.

*Intervention* : suggestion d'interventions pédagogiques pour accompagner les jeunes usagers à avoir une bonne pratique de la chaussée partagée.

> Réponse de l'équipe de la Ville : une brigade a fait des interventions similaires à d'autres endroits et l'équipe prend bonne note la suggestion pour la rue du pont.

*Remarque* : la piste cyclable est davantage utilisée que la chaussée partagée sur la 8ème rue. Les usagers comprennent mal son fonctionnement.

> Réponse de l'équipe de la Ville qui rappelle l'aspect évolutif du projet qui va justement s'adapter en fonction de son succès auprès des usagers.

*Question (en ligne)* : Est-ce que des efforts seront effectués pour sécuriser la 3ème avenue qui assez est problématique ?

> Réponse de l'équipe de la Ville : le projet pour ce secteur est prévu en 2025. C'est un projet différent, le processus habituel de consultation sera suivi.

*Question (en ligne)* : Est-ce qu'une étude à été réalisée sur l'impact de la circulation automobile ?

> L'équipe de la Ville assure que des études ont été menées à ce sujet.

*Question (en ligne)* : Est-il prévu de rallonger les trottoirs pour ralentir la circulation à l'approche de la rue du Pont ?

> L'équipe de la Ville répond que ce sont des aménagements qui seront intégrés dans un second temps au projet d'aménagement permanent, qui prendra en compte toute la géométrie de la rue.

*Question (en ligne)* : Un renversement des sens uniques lié au projet de tramway a-t-il été considéré ?

> L'équipe de la Ville répond qu'il a été prévu que le projet soit conciliable avec le projet de tramway.

*Commentaire* : intervention d'un commerçant de la rue Saint-Joseph qui remercie l'équipe de la Ville pour le projet, les félicite pour les bons choix qui ne pénalisent pas les commerçants et facilitent l'accessibilité et félicite l'équipe pour la mise en place de la voie partagée.

*Demande* : améliorer la signalétique pour bien mentionner la rue partagée.

> Réponse de l'équipe de la Ville : cette année des marquages verts sont installés. Une signalétique plus spécifique est en conception actuellement pour tous les aménagements Vélo Cité et pourra être installée l'année prochaine.

*Question* : un lien entre la zone de projet dans Saint-Roch et la haute-ville est-il envisagé dans les suites du projet ?

> Réponse de la Ville : oui, 150 km de réseau seront déployés dans les 10 prochaines années et une connexion est prévue entre Saint-Roch et place d'Youville.

### **Présentation de la Place Lorenzo-Verret**

Patricia Collerette et Sophie Tremblay-Gratton du service de la planification de l'aménagement et de l'environnement présentent une mise à jour des aménagements désormais permanents de la placette Lorenzo-Verret. Le réaménagement permanent de la place est prévu pour 2024-2025.

[La présentation est disponible en ligne.](#)

### **24-05-06 Future patinoire BLEU BLANC BOUGE de la ville de Québec au parc Victoria**

---

Marc-André Chartrand, service des loisirs, sports et vie communautaire, assure la présentation du projet de la future patinoire du Parc Victoria et de son pavillon de service. Le projet est réalisé en partenariat avec la Fondation des Canadiens pour l'enfance, l'infrastructure sera dédiée aux pratiques de loisir et à l'initiation aux sports.

[La présentation est disponible en ligne.](#)

*Question* : Des actions spécifiques sont-elles prévues pour inclure davantage les filles et les femmes ?

> Réponse : La programmation est concertée avec les organismes du milieu pour répondre au mieux aux besoins et aux enjeux. Pendant la période hivernale des périodes seront réservées à la pratique du patinage comme du hockey. La programmation pourra être adaptée en fonction de la demande.

*Question* : Comment éviter la perte d'énergie dans ce projet ?

> Réponse : La planification tient compte des enjeux de rendement éco énergétiques. Le bâtiment est durable et les systèmes de refroidissement sont adaptés.

*Question* : Le bâtiment répondra-t-il aux normes d'accessibilité (portes, toilettes) ?

> Réponse : La porte de la toilette extérieure est automatique. La ville contactera la personne pour préciser si les portes des toilettes intérieures seront automatiques ou non.

*Question* : Le projet comprend-il une démolition du pavillon technique ?

> Réponse : Oui, un local technique est intégré au nouveau bâtiment en projet.

*Question* : L'espace devant le pavillon est-il dédié à des stationnements ?

> Réponse : Non, il s'agit plutôt d'un espace libre réservé à la circulation de véhicules d'urgence pour se conformer aux normes en vigueur.

#### **24-05-07 Mot du conseiller municipal - Pierre-Luc Lachance**

---

M. Pierre-Luc Lachance évoque le programme [EquiMobilité](#) qui sera lancé à partir du 1er juillet 2024 destiné à faciliter l'accès au transport en commun pour les personnes à faible revenu.

M. Pierre-Luc Lachance mentionne le nouveau mobilier de la place Jacques Cartier installé pour l'été.

M. Pierre-Luc Lachance annonce le report en 2025 des travaux de l'ascenseur du Faubourg, et des travaux mineurs rue de la pointe aux lièvres.

M. Pierre-Luc Lachance annonce l'agrandissement de la zone d'interdiction de camionnage.

M. Pierre-Luc Lachance mentionne le renouvellement du contrat avec Point de Repères jusqu'au 31 décembre 2026.

M. Pierre-Luc Lachance évoque les surplus budgétaires réalisés par la Ville de Québec en 2023.

M. Pierre-Luc Lachance informe de la transformation du mode de paiement sur les bornes de paiement des stationnements.

M. Pierre-Luc Lachance évoque la consultation en cours en ligne sur la stratégie de sécurité routière.

#### **24-05-08 Questions au conseiller municipal et commentaires du public**

---

Une personne demande quelle est la suite de la procédure concernant l'îlot Dorchester. M. Pierre-Luc Lachance répond qu'avant d'opérer une quelconque modification du PPU, des consultations publiques seront menées par les services de la Ville de Québec.

Une personne demande si le remplacement des arbres est prévu durant l'été. Pierre-Luc Lachance n'a pas de réponse à donner mais assure un suivi.

Mme Alexia Oman demande si les conseils de quartier vont être intégrés aux projets autour des rues partagées. Pierre-Luc Lachance affirme que la piétonisation doit être menée en concertation avec le milieu. Il explique que la SDC n'ayant pas de direction générale, le fonctionnement est à redéfinir.

Une personne évoque la difficulté d'accès aux commerces liés à la piétonisation. Pierre-Luc Lachance affirme que cette problématique est prise en compte et que le dialogue est ouvert avec les commerçants.

## **24-05-09 Adoption du procès-verbal de avril 2024 (assemblée spéciale)**

---

Alexia Oman explique que le PV de la précédente assemblée n'est pas prêt. L'adoption est reportée à la prochaine assemblée du CA.

## **24-05-10 Propositions des administrateurs.rices**

---

### Proposition concernant le réaménagement de la rue du Prince Édouard aux abords de l'école des Berges

#### Résolution CA 24-05-21

Le Conseil de quartier est préoccupé par les réactions et la diffusion du plan de réaménagement de la rue du Prince Édouard face à l'école des Berges.

Considérant que :

- L'équipe TMI de la ville a assuré une visite le 23 mai 2023 sur place pour observer et comprendre la situation;
- Un courriel émis par la ville au mois de juillet de la même année au sujet des interventions réalisées et à venir stipule qu'une rencontre avec la direction de l'école pour la présentation du projet avec les différentes possibilités d'aménagements permanents (à prévoir en début d'année scolaire) devait avoir lieu;
- Une rencontre avec le conseil d'établissement était à venir également.

Plusieurs intervenants parents, enseignant-es et brigadiers-ères avaient compris que différentes hypothèses seraient présentées par la ville et qu'un choix pourrait être fait.

Considérant que de façon unilatérale la Ville a avisé la direction d'école que la présentation au conseil d'établissement serait jumelée à celle faite au Conseil de Quartier de St-Roch le 28 avril 2024.

Considérant que l'avis de modification de la tenue d'une assemblée d'information prévue pour les membres du conseil d'établissement et autres intéressés de l'école des Berges ne s'est vraisemblablement rendu jusqu'aux intéressés et que seules deux personnes étaient présentes alors que la sensibilité de l'enjeu semble importante et reconnue.

Considérant que la demande d'une présentation spécifique aux membres du conseil d'établissement, les principaux intéressés, a été refusée.

Considérant que les parents et autres intervenant-es de l'école se sont sentis floués par le processus ayant cru que des consultations par étapes seraient réalisées ou à tout le moins différentes possibilités seraient présentées.



Afin de rétablir un dialogue positif et un lien de confiance envers l'administration municipale.

Afin que les propositions d'aménagements en fonction des règles générales de circulations liées à la nature de cette voie de circulation et les éléments de mitigation soient mieux expliquées et comprises.

Afin de permettre aux citoyen-nes de s'exprimer sur le sujet et, au besoin, faire des suggestions d'amélioration du projet de réaménagement avant le début des travaux.

SUR PROPOSITION DE Robert Rousse et DÛMENT APPUYÉE PAR Odette Lavoie IL EST RÉSOLU qu'il soit demandé qu'une rencontre d'information supplémentaire, concernant le réaménagement des voies sur la rue du Prince Édouard, soit réalisée par la ville de Québec auprès des membres du Conseil de quartier St-Roch avant le début des travaux sur la rue du Prince Édouard

Adopté à l'unanimité.

Proposition concernant l'accessibilité aux rencontres d'information de la Ville

Résolution CA 24-05-22

Conformément aux orientations d'accès universel et d'accessibilité aux instances et activités participatives des organismes de consultations de la Ville

- Attendu que la signalisation universelle concernant l'accessibilité des personnes ayant des enjeux de mobilité est le pictogramme d'une personne en fauteuil roulant;
- Attendu que souvent les administrations publiques considèrent qu'un édifice est entièrement accessible à partir du moment où un pictogramme de personne en fauteuil roulant est affiché
- Attendu que certaines entrées adaptés sont placées à l'autre extrémité de l'édifice où des aménagements intérieurs ciblés et ne rendent ainsi pas le service qu'elles devraient
- Considérant que tous-tes les citoyen-nes devraient pouvoir assister en personne aux différentes activités de consultations publiques menées par la Ville

SUR PROPOSITION DE Odette Lavoie et DÛMENT APPUYÉE PAR Jérémie Roques IL EST RÉSOLU que le Conseil de quartier Saint-Roch demande que les employés municipaux qui sont responsables de la diffusion de l'information concernant les activités de consultation municipale valident, au-delà de la présence de vignette universelle, l'accessibilité réelle du lieux où sont tenues les activités municipales.

Adopté à l'unanimité.

## **24-05-11 Représentations et chantiers du CQSR**

---

### Visite chantier Dorchester

Les membres du conseil de quartier ont été invités le 24 mai par le groupe Trudel à visiter le chantier de Fleur de Lys et certains bâtiments en construction. Il leur a été présenté les méthodes de construction, les matériaux utilisés, les modes de gestions du chantier. Dans une seconde partie les administrateur.trice.s ont assisté à une présentation du projet de l'îlot Dorchester. C'était la même présentation qui a été proposée aux citoyens lors de la consultation publique que le promoteur a mené.

### Projet mobilités

Le conseil de quartier attendait la réponse à une demande de subventions mais le processus est retardé et une réponse est attendue pour le mois de juin.

### Contrôle des cigarettes au sol

Le Conseil de quartier souhaite initier un projet pilote de contrôle des cigarettes au sol en collaboration avec les autres acteur du quartier qui souhaiteront y participer

## **24-05-12 Trésorerie**

---

### État du compte courant

En l'absence du trésorier ce point est ajourné.

### Chèques à émettre

La facture du précédent PV n'a pas été reçue.

## **24-05-13 Bons coups dans Saint-Roch et et annonces des citoyen.ne.s et des organisations**

---

Sont évoque les éléments suivants :

- levée de la grève dans les bibliothèques publiques
- réussite de l'événement de partage des semis qui a eu lieu sur le parvis de la Nef
- annonce de l'événement Vélo en fête le 31 mai prévu en format 5 à 7
- rappel de la tenue de la semaine de la décroissance qui a eu lieu au centre Jacques Cartier
- la fermeture définitive du haricot magique

## **24-05-14 Varias**

---

Le bâtiment du Centre communautaire présent sur les rues du Pont - Prince Édouard est désuet et va être démolé. Il pourrait être requalifié. [Une consultation est prévue à ce sujet.](#) Deux personnes du Conseil des enfants de la Maison des enfants viennent faire une présentation de leurs besoins et de leurs idées pour la requalification du lieu.

Mme Emmy Lapointe évoque sa visite de Lauberivière.

**24-05-15      Levée de l'assemblée**

---

SUR PROPOSITION DE M. Jérémie Roques, DÛMENT APPUYÉ par Kendra Bédard, IL EST RÉSOLU que la séance soit levée à 21h39.

---

Mme Alexia Oman  
Présidente du Conseil de quartier

---

M. Jérémie Roques  
Secrétaire du Conseil de quartier